

raux. La prochaine rencontre aura lieu à Wellington en 1977.

### **Corée**

L'intérêt du Canada pour la République de Corée a grandi au même rythme que la formidable poussée économique que cette dernière a connue récemment. Auparavant, c'était surtout la stabilité de la Corée qui importait aux yeux du Canada puisque la sécurité de toute la région du Pacifique en dépendait. Ces dernières années, cependant, la croissance rapide des échanges commerciaux entre les deux pays et l'important afflux d'immigrants coréens ont donné beaucoup plus d'ampleur et de profondeur aux relations bilatérales canado-coréennes. Cette récente évolution a été illustrée de manière saisissante en janvier 1976, lorsque le Canada a vendu à la Corée un réacteur nucléaire CANDU, non sans avoir au préalable négocié avec elle un rigoureux accord de garanties applicable aussi bien aux combustibles qu'au réacteur lui-même. Le Canada a par ailleurs continué à appuyer dans les assemblées internationales les propositions visant à apaiser les tensions qui se font sentir dans la péninsule, tout en veillant à ce que la République de Corée puisse exercer pleinement son droit à l'autodétermination.

### **Apase**

Les relations du Canada avec l'Indonésie, le cinquième pays du monde par la population, ont pris du relief en 1976 grâce aux visites qu'y ont effectuées M. Allan J. MacEachen, alors secrétaire d'État aux Affaires extérieures, et M. Don Jamieson, alors ministre de l'Industrie et du Commerce, le premier en août et le second en mars. Le séjour de M. MacEachen à Djakarta, au cours d'une tournée du Pacifique dont les étapes comprenaient également la Malaisie, la Nouvelle-Zélande et l'Australie, aura donné une impulsion nouvelle à des relations qui évoluent rapidement sur les plans politique, économique, commercial et du développement. De même, la visite que M. Jamieson a effectuée à la tête d'une délégation commerciale canadienne dans les cinq capitales de l'APASE a contribué à stimuler

davantage le commerce du Canada avec cette partie du monde. A Djakarta, M. Jamieson a signé un accord par lequel la Société pour l'expansion des exportations et d'autres institutions financières canadiennes ont mis à la disposition de l'Indonésie des facilités de crédit de l'ordre de 175 millions de dollars pour l'achat de biens et de services canadiens. Le programme bilatéral d'aide au développement de ce pays est l'un des plus importants que le Canada ait mis en œuvre dans le monde (quelque 35 millions de dollars par année). En outre, au cours d'une récente visite à Djakarta, le président de l'Agence canadienne de développement international signait un accord ouvrant à l'Indonésie une ligne de crédit de 25 millions de dollars dans le cadre de l'offre globale de financement de 200 millions annoncée lors de la visite officielle du président Suharto au Canada en 1975.

Au cours de sa tournée du Pacifique, M. MacEachen a fait valoir l'adhésion du gouvernement canadien aux aspirations et aux objectifs de l'APASE pour laquelle le Canada voit une vocation comme instrument de stabilité, de paix et de développement dans la région. Il a par ailleurs annoncé le désir du Canada d'établir un dialogue avec l'Association. Le Canada lui a depuis fait une offre d'aide au développement.

Ses relations bilatérales avec les cinq États membres sont d'ailleurs excellentes. Des liens étroits l'unissent depuis longtemps à la Malaisie et à Singapour, comme lui membres du Commonwealth. A l'heure actuelle, le Canada met l'accent sur l'expansion de relations commerciales mutuellement avantageuses, par exemple avec la Thaïlande, ainsi que sur la tenue de consultations politiques plus étroites. Les Philippines représentent pour lui une précieuse source d'immigrants et un partenaire commercial de plus en plus important. C'est également par Manille que s'établissent tous les contacts du Canada avec l'APASE.